
В избирательную комиссию Московской области 
123592, Москва, ул. Кулакова, д. 20, к. 1 
 
от члена территориальной избирательной комиссии пос. Власиха 
Московской области с правом решающего голоса 
Макарова Вадима Викторовича 

 
 
 

Жалоба 
о нарушении законодательства о выборах 

 
 
Я несогласен с решением ТИК пос. Власиха по моей жалобе 11 сентября о моем недопуске в 
помещения семи избирательных участков во время подсчета голосов. Мотивация моей жалобы 
в вышестоящую комиссию следующая. 
 
1. В решении ТИК присутствует клевета в мой адрес, которую я иллюстрирую приведенными в 
настоящей жалобе доказательствами. Не люблю оставлять ложь без ответа, хочу чтобы 
вышестоящая комиссия признала некорректность сделанных в решении ТИК заявлений. 
 
2. Что более важно, как показал данный инцидент, в ТИК Власихи и нижестоящих УИК 
сложился армейский стиль взаимоотношений, при котором любое распоряжение главного 
начальника (в данном случае председателя ТИК Грибовой О.В.) исполняется без сомнений и 
попытки анализа законности данного распоряжения, а информация от других членов ТИК и 
прочих лиц о незаконности данного распоряжения игнорируется, опять же без попытки 
проверить ее соответствие законодательству. При этом председатели и члены УИК не 
осознают, что они персонально несут ответственность за собственные действия. Считаю 
данный стиль работы неприемлемым для избирательных комиссий и требующим коррекции. 
 
 
Перехожу к разбору данного конкретного инцидента. В течение дней голосований я 
неоднократно слышал, как председатель ТИК Грибова О.В. в присутствии председателей 
нижестоящих УИК разъясняет, что вход в помещения для голосования закрывается в 20:00 для 
всех лиц, независимо от их статуса, и то же самое повторяли мне председатели УИК. Я устно 
разъяснял нескольким председателям УИК, полицейским, присутствующим на участках и 
охранникам входов в помещения для голосования, что данное утверждение ошибочно, что 
лицам, имеющим право присутствовать в помещении для голосования после закрытия участка 
для избирателей и до его покидания комиссией (до полного закрытия участка), должен быть в 
любое время после 20:00, пока участок полностью не закрылся, обеспечен свободный вход в 
помещение для голосования. 
 
Это следует из п. 1 ст. 30 67-ФЗ, по которому «На всех заседаниях комиссии, а также при 
подсчете голосов избирателей, участников референдума и осуществлении участковой, 
территориальной комиссиями работы со списками избирателей, участников референдума, с 
бюллетенями, протоколами об итогах голосования и со сводными таблицами вправе 
присутствовать члены вышестоящих комиссий с правом решающего голоса...  Для 
присутствия на заседаниях комиссии и при осуществлении ею работы с указанными 
избирательными документами, документами, связанными с подготовкой и проведением 
референдума, указанным лицам не требуется дополнительное разрешение. Комиссия 
обязана обеспечить оповещение и возможность свободного доступа указанных лиц на свои 
заседания и в помещение, в котором проводится подсчет голосов избирателей, участников 
референдума, осуществляется работа с указанными избирательными документами, доку- 
ментами, связанными с подготовкой и проведением референдума.» 
 
В результате, все УИКи проигнорировали мои разъяснения и не раздумывая либо выполнили 
указание Грибовой, либо сами решили, что так действовать правильно. В течение подсчета 



голосов я не смог пройти ни на один участок, как подробно описано в моей жалобе в ТИК 
(Приложение 2). 
 
Рассмотрение жалобы в ТИК проходило следующим образом. Председатель Грибова, приняв 
мою жалобу, объявила, что «нам надо посовещаться» и уединилась в своем кабинете с пятью 
другими членами ТИК, не включающими меня и члена ТИК от КПРФ Попова М.Б, закрыв за 
собой дверь кабинета. Я и Попов не были приглашены принять участие в этом совещании, но 
зайти самостоятельно в кабинет Грибовой мы не пытались. В результате «совещания» появился 
проект решения по жалобе, который и был вынесен на заседание ТИК. На заседании по жалобе 
были зачитаны выдержки из жалобы. Дискуссия решения по жалобе состояла из одного 
вопроса Попова М.Б., расшифровываю по видеозаписи заседания: 
 
Грибова: ... [Макаров] предлагает принять нам с вами по этому поводу [по жалобе] решение. 
Кто-то хочет высказаться на эту тему? У кого есть предложения? 
Попов: У меня есть реплика. 
Грибова: Да, пожалуйста. 
Попов: Имел ли он право заходить на эти участки, УИКи эти самые? 
Грибова: В соответствии с частью первой статьи тридцатой «О гласности при проведении 
избирательных кампаний» закона федерального 67-ФЗ, члены вышестоящей избирательной 
комиссии вправе присутствовать на подобных заседаниях, в том числе и при подведении 
итогов. 
Попов: У меня больше вопросов нет. 
Грибова: Значит, предлагаю решение по данной жалобе, я вам его щас зачитаю, 
(неразборчиво) подготовлено мною, а также секретарем комиссии и заместителем 
председателя. 
(зачитывает проект решения) 
 
Таким образом, Грибова О.В. устно подтвердила законность моих требований свободного 
доступа в помещения для голосования в процессе подсчета голосов. Решение по жалобе этому 
не противоречит, хотя явно это в решении не указано. 
 
Решение по жалобе было принято 6 голосами за, Попов воздержался, я против. 
 
В решении написано, что председатель ТИК Грибова О.В. в ходе подготовки проекта решения 
по моей жалобе около 2:00 ночи провела обзвон председателей и зам. председателей всех 7 
УИК, на которые я не смог войти, в ходе которого они пояснили, что во время подсчета 
голосов «не слышали, чтобы кто-либо пытался попасть в их помещения для голосования»; «о 
его попытках попасть в ... УИКи, указанные в заявлении Макарова В.В., члены этих комиссий 
не знали» (выделено мною). 
 
Это ложь. 
 
1. На видеозаписи моей попытки пройти в УИК 218 хорошо видно, что на мой умеренный стук 
в наружную стеклянную дверь и обращение нормальным голосом немедленно оборачивает ко 
мне голову и порывается подбежать зам. председателя УИК 218 Иванченко Юлия 
Анатольевна, несколько других членов поворачивают ко мне голову и также подходит ко 
входу охранник. Зам. председателя, обернувшись к остальным членам, по всей видимости 
получает чьё-то указание не реагировать и занимает место за столом. Охранник тоже, 
выслушав чьё-то указание, отходит. На мой повторный стук и просьбу позвать председателя 
охранник подходит ко входу снова, разводит руками и делает указывающий жест в 
направлении комиссии. Следует заметить, что вход хорошо освещен и члены комиссии не 
только слышат, но и видят меня. Два часа назад я посещал этот участок, знакомился со 
списками избирателей, продолжительно общался с председателем, зам. председателя, другими 
членами этой комиссии. Моя внешность довольно запоминающаяся и необычная: курчавые 
волосы, длинная борода и футболка с крупным узором, поэтому узнать меня через дверь очень 
легко. Далее все находящиеся в помещении для голосования меня игнорируют. Я изо всей силы 



колочу в дверь и, перейдя на громкий крик, зачитываю им выдержки из п. 1 ст. 30 67-ФЗ. 
Зафиксированная на видеозаписи реакция зам. председателя УИК 218, его членов и охранника 
показывает, что комиссия прекрасно осведомлена о моей попытке пройти в помещение для 
голосования и намеренно меня не впускает. 
 
Прошу вас внимательно, на большом экране, при необходимости покадрово, просмотреть 
первую минуту этой видеозаписи: https://youtu.be/4x4Aqp69lRA 
Отдельные кадры из видео: 

    
 
На другой видеозаписи, сделанной двумя часами ранее, запечатлена зам. председателя УИК 218 
Иванченко Юлия Анатольевна в той же одежде, что и в момент моей попытки пройти на 
участок: https://youtu.be/TqOBLmnwyOo 
Отдельные кадры из видео: 

    

2. Во время моих попыток пройти на участок 217 я позвонил находящемуся там в помещении 
для голосования наблюдателю от СРЗП Сафарову Рамилю Авазовичу, попросив его 
немедленно подойти к председателю УИК 217 и сообщить о том, что член ТИК Макаров 
ожидает прохода на участок у закрытой калитки наружного забора. Я опросил Сафарова Р.А. 
14 сентября о его действиях и реакции председателя. Он пояснил мне, что немедленно 
подошел к председателю и сказал, что снаружи ожидает Макаров и хочет войти для 
проверки, на что председатель Чулкова Елена Владимировна ему ответила, что участок 



закрыт до конца подсчета голосов и никого не впускают.1 Замечу также, что я до этого 
дважды посещал УИК 217, оба раза продолжительно общался с председателем, и кто такой 
Макаров она не может не знать. 
 
История моих звонков 10 сентября с телефоном Сафарова и выдержки из поданного в ТИК 
списка наблюдателей с его же номером телефона: 

   

3. Во время моих попыток войти на участки 214 и 215 (находящиеся внутри Дома культуры 
Власихи в двух фойе первого этажа), я позвонил по телефону УИК 215 +7 930 9587489. С этого 
телефона мне быстро перезвонила председатель Митрофанова Ольга Викторовна, которой 
я озвучил просьбу впустить меня в здание с целью прохода на избирательные участки, 
просьбу ей подойти изнутри ко входу в здание и попросить находящегося там охранника 
открыть мне входную дверь. Просьбы не были выполнены. Затем я общался с вызванным 
мною нарядом полиции, ознакомив его с п. 1 ст. 30 67-ФЗ, разъяснив его смысл и прося 
полицию содействовать моему проходу в помещения для голосования. Одна из полицейских 
дозвонилась до избирательных участков, о чем мне устно сообщила (предположительно, 
дозвонилась до обоих — употребляет в разговоре множественное число, говоря о комиссиях). 
Привожу расшифровку разговора по видеозаписи https://youtu.be/6gwd2DHVkaE 
 
Я: ... или с кем вы связались, скажите пожалуйста. 
Полицейская: мы с участками, кто там находится. 
Я: Вы нарушаете сейчас закон, поскольку дополнительного разрешения не требуется, вы 
могли бы просто обеспечить мой доступ в помещения. Вот. Территориальную комиссию 
оповещать об этом совершенно не требуется. И вы просто препятствуете моей работе 
сейчас. 

 
1 К сожалению, Рамиль отказался дать мне письменное объяснение, пояснив, что считает его права как 
наблюдателя на УИК не нарушенными, а в дела ТИК не хочет ввязываться. От своих слов он, однако, не 
отказывается. 



Полицейская: Мы сейчас дверь эту не закрываем перед вами. То, что не открывает охранник, 
это уже, как говорится... 
 
(у полицейской звонит ее мобильный телефон, она отвечает на звонок и отходит в сторону, 
говоря по телефону) 
 
... 
 
(полицейская завершает говорить по телефону и возвращается ко мне) 
 
Полицейская: Вадим Викторович, правильно? 
Я: Я с 212 в 20:20 ушел, а вот уже... 
Полицейская: Так, смотрите, как нам пояснили мило комиссии избирательных данных 
участков, они пояснили, что после восьми вечера они, к сожалению, не могут открыть 
дверь. То есть, у них всё опечатано. Они сказали обратиться вам в ТИК, который находится 
на Школьном, 2. 
Я: Вы слышали, дополнительных разрешений не требуется. Я просто прихожу и разрешение 
никого из территориальных... 
Полицейская: Все вопросы в ТИК, который находится на Школьном, 2. Полиция там точно 
так же сидит с опечатанными дверьми и ждет, пока будет подсчет голосов. И мы так же 
стоим перед вами, мы так же туда сейчас не можем пройти. 
Я: То есть полиция отказывается помогать мне выполнять эту норму закона? 
Полицейская: Мы не отказываемся, мы вам сказали, как это можно. Вы сейчас идете на 
Школьный, 2. 
Я: Нет, я не согласен оповещать председателя ТИК о том, в какую комиссию я иду. Такого 
требования в законе не содержится. Там написано, что дополнительного разрешения не 
требуется. Я не согласен спрашивать чьего-либо разрешения, если закон прямо указывает, 
что дополнительного разрешения не требуется. Обеспечьте доступ. 
Полицейская: Я вам сейчас доступ никак не обеспечу в данное помещение. Я вам еще раз 
говорю: что мне сказали, я вам передала. 
 
История моих звонков 10 сентября с телефоном УИК 215 и вызовом полиции: 

 



4. Как указано в моей исходной жалобе в ТИК, перед своим убытием с УИК 212 я устно 
проинформировал его председателя Яркову Юлию Васильевну, председателя ТИК Грибову, 
персонал охраны в помещении школы и у входа на территорию школы о том, что я могу 
вернуться и что необходимо обеспечить мне свободный доступ. 
 
В результате в 22:18 я уперся в закрытые на цепь с замком ворота и отсутствие возможности 
связаться с УИКом или охраной. По телефону УИК был голосовой почтовый ящик, на мое 
записанное обращение не ответили. Видео запертых ворот: 
https://youtube.com/shorts/LKd5cNiCJ6o 
Отдельный кадр из видео: 

 
 
 
5. После неудачных попыток пройти на УИКи 212, 214, 215, 217 и 218, я прибыл в ТИК и 
подробно доложил председателю Грибовой О.В. и зам. председателю Нечунаевой Н.В. 
ситуацию, также разъяснив им п. 1 ст. 30 67-ФЗ. Видеозапись моего доклада: 
https://youtu.be/rN0E6Or7AqI 
 
Председатель Грибова обещала разрешить ситуацию по моему допуску на участки. Я сообщил 
ей, что направляюсь на УИК 219 и 220. Грибова обещала мне сделать всё возможное, чтобы 
связаться с комиссиями этих участков и обеспечить мой беспрепятственный доступ на них. 
Обращаю ваше внимание, что согласно решению ТИК по моей жалобе, Грибовой были 
известны номера личных телефонов по меньшей мере председателя и зам. председателя каждой 
комиссии (и, согласно тому же решению, указанные лица ответили ей по этим личным 
телефонам в два часа ночи во время обзвона). То есть, связь с этими комиссиями во время 
подсчета голосов у нее должна была быть. Участки 219 и 220 находятся в зоне устойчивой 
мобильной связи территории Власихи. Даже с моим оператором Теле2 (который в отличие от 
других операторов плохо ловится во Власихе), я без проблем сделал несколько мобильных 
звонков из того места, в том числе в ТИК и полицию, и работал с интернетом. 
 
По прибытию на УИК 219 и 220, я обнаружил: наглухо запертые двери, окна помещений для 
голосования наглухо без щелей закрытые непрозрачными шторами, людей внутри при моем 
приближении к окнам подсобных помещений выключающих свет и убегающих из зоны 
видимости, спешное закрытие фрамуги окна помещения для голосования при моем 
приближении, отсутствие ответов на громкий стук в окна помещений для голосования и 
громких обращений с указанием моего имени, статуса и требования пропустить меня внутрь. 
 
Смотрите видеозапись извещения УИК 219 о моем прибытии, со стуком в окна помещения для 
голосования: https://youtu.be/XwyNbcymysg 
 



Смотрите видеозапись извещения УИК 220 о моем прибытии, со стуком в окна помещения для 
голосования: https://youtu.be/vO457mKPNfE 
Из-за окна помещения для голосования УИК 220 мне сначала ответил женский голос, после 
моего представления «член ТИК Макаров» голос сказал «не надо пугать» и прекратил общение. 
Замечу, что мою последующую за этим угрозу выбить стекло я не намеревался приводить в 
исполнение, но надеялся, что она приведет к какой-либо реакции полиции (вызову наряда или 
выходу из здания дежурящего на участке полицейского), которая поможет мне пройти внутрь. 
К сожалению, никто не вышел и дверь не открыл. 
 
Приблизительно через 40 минут после начала моих попыток пройти на УИК 219 и 220, в 23:35, 
из обоих участков вышли по два-три члена комиссии (предположительно один человек из 
каждой группы был председатель или зам. председателя) в сопровождении полицейского. На 
мое представление и вопросы не ответили, пройдя мимо. Обращаю внимание, что это 
происходило в присутствии трех полицейских в форме, и спешный проход членов комиссий 
мимо меня поэтому не может быть объяснен физической угрозой с моей стороны. Смотрите 
фрагменты видеозаписи начиная с 5:00 и далее с 10:00: https://youtu.be/_WBnFiu7dxc 
 
Непосредственно после ухода председателей комиссий с протоколами в ТИК, я продолжил 
попытки попасть в помещение для голосования УИК 219 (который не должен был закрыться, 
потому что сдача протокола в ТИК занимает значительное время). При моем приближении к 
окну подсобного помещения комиссии один человек (предположительно член комиссии) 
обернулся к окну и увидел меня. На мое представление и стук мне опять не открыли, вместо 
этого вся находящаяся там группа людей спешно ушла из подсобного помещения в помещение 
для голосования с плотно закрытыми шторами. Видеозапись: https://youtu.be/V4lZkEy74xU 
 
Таким образом, кроме обещания Грибовой связаться с комиссиями 219 и 220 и наличия у нее 
номеров телефонов для связи (не менее трех номеров для каждой — телефона комиссии, 
председателя, зам. председателя), я также лично известил эти комиссии и их председателей, что 
задокументировано данными видеозаписями. Наблюдалась реакция членов каждой комиссии 
(ответ мне голосом либо убегание в соседнее помещение). Поэтому я считаю, что утверждение 
о том, что они не знали о моем прибытии, ложно. 
 
 
Ввиду изложенных выше фактов и доказательств, прошу ИКМО отменить решение ТИК пос. 
Власиха от 11 сентября 2023 г. № 44 как не соответствующее действительности и обязать 
председателя ТИК Грибову О.В. лично извиниться перед Макаровым В.В. за ложь в его адрес. 
 
Прошу ИКМО разъяснить в решении по жалобе, кто несет уголовную и административную 
ответственность за действия председателя УИК, совершенные им по незаконному 
распоряжению председателя ТИК — председатель УИК или председатель ТИК. 
 
Прошу ИКМО вынести предупреждение председателям УИК и ТИК пос. Власиха о 
недопустимости подобных нарушений (таких, как необеспечение возможности свободного 
доступа членов комиссий, наблюдателей и прочих имеющих право присутствовать в 
помещении для голосования лиц на подсчет голосов) в будущем. 
 
 
 
 
 
 
Макаров В.В.   15 сентября 2023 г.  15:50 
 
makarov@vad1.com 
Тел. +7 977 9092448 



Приложение 1. Решение ТИК от 11 сентября 2023 г. по моей жалобе.





Приложение 2. Моя жалоба
в ТИК от 11 сентября 2023 г.














